

LA JUSTICIA SOCIAL

DIARIO POPULAR

DIRECTOR,
FRANCISCO TREJOS

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205.
APARTADO, 49.

ADMOR.,
LEONCIO CHAVEZ

Suscripción mensual, Un colon.

Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José, Costa Rica, sábado 3 de enero de 1903

NUMERO 88

AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: Francisco Montero A.

El Mojón Felicitimo Acuña
Curridabat León León.
Guadalupe Malaquías Sáenz.
San Juan Abraham Vargas.
San Vicente Félix Umaña.
Hatillo Ismael Solano.
Desamparados Virgilio Quirós E.
San Isidro Juan Guillén G.
Escasú Arturo Roldán C.
Santa Ana P. Ildefonso Badilla,
San Cristóbal Casimiro Leiva R.

Pariscal
San Marcos José Flores M.
Santa María Moisés Fallas.
S. Pablo de Tarrazú Salvador Castro
S. Juan de Tobosí Isidoro Fallas.
Aserrí Agustín Castro.
Pacaca Miguel Mendoza.

CARTAGO Tobias Calvo

San Nicolás Nicomedes Masís.
El Carmen Rafael L. Montoya.
San Rafael Segundo Guillén.
San Francisco Bernardo Orozco.
Dulce Nombre Juan Cerdas.
Guadalupe Arsenio Alfaro.
Paraíso Francisco Redondo G.
Capellades Franco Calderón Muñoz
Santa Cruz Benjamín Gamboa S.
Juan Vinas Presbítero José W.
La Unión Cruz Pacheco.

LIMÓN F. F. de Altamira

ALAJUELA Ricardo Saboño h.

Ciudad Juan Vázquez M.

San Rafael Ignacio Vargas.

Sabanilla Benjamín Salas.

San Ramón Joaquín Bonilla G.

Grecia Teodulo Salazar.

Sarchí Mateo Vargas.

San Mateo Miguel Molina.

Santo Domingo Abel Villegas.

Atenas P. Federico Carvajal.

Naranjo Ricardo Fernández.

Palmares. Centro. Ricardo Fernández.

Buenos Aires. Faustino Castro.

Zaragoza Juan R. Mora.

Cantón de Poás Heliodoro Rodríguez.

Río Segundo Juan Bastos.

HEREDIA-Ciudad. Nicolás Cartín

Santo Domingo Constantino Bolaños

San Joaquín P. Rafael Camacho

S. Antonio de B. Filadelfo González M.

Barba Francisco de J. Ruiz

Santa Bárbara Ricardo Marillón

San Rafael Juan Hernández.

GUANACASTE Demetrio Casamaño

Liberia Estanislao Conde

Nicoya Manuel Bonilla

Filadelfia Telésforo Ramírez.

Santa Cruz Sabel Mojica

Las Cañas Centro Corresponsal

PUNTARENAS Carlos Strasburger

Ciudad Francisco Chinchilla

Esparta Miramar Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, alquilo la parte contigua a don Salvador Lara y también el local que que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.
ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental Heredia.—Trabajos garantizados.
RAMÓN A. MEZA.

HE TRASLADADO
Mi despacho a la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.
Ricardo Kriebel,
Dentista Alemán.

VENDO mi casa de habitación, bastante cómoda, higiénica y central. Entenderse con Teodorico ó JUAN VTE, M. J. TEL.

CAL DE CONCHA Y LADRILLO DE CONSTRUCCIÓN,
ofrezco vender en pequeño ó por mayor, sin competencia en precio ni en calidad. En casa de don Jesús Cubero, en Cartago, tengo depósito de dichos materiales.
MANUEL OROZCO.

ALQUILAR PARA 1903 publicado por don N. Gutiérrez se vende en oficina, situada en la antigua casa del Laberinto, como a 70 metros al Sur del Palacio Epis. La obra de esta capital puede solicitarse por medio de los agentes de este periódico.

Casa de campo situada en el punto más alto y más sur de esta ciudad, a 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del tranvía de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones. Se informa en esta oficina.

ALQUILO una casa propia para habitarla una familia decente, por su situación y condiciones higiénicas.
Cartago, Nov. 27 de 1902
SALV. GURDIAN

FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:

- Distribuir periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de manifiesto, etc.
 - Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.
 - Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean oportunas para su realización.
 - Comprar y remitir a provincias, por cuenta de quien lo encargue, mercaderías que se le indiquen.
 - Reclutar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.
 - Procurar y solicitar dinero a interés.
 - Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere oportuno.
- Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía de buen precio en las mercaderías y de su buena elección en los dibujos, clases, colores y apariencia.

Y casi no se consume otra cerveza que, la famosa

ERVEZA "TRAUBE" DOBLE

con las constantes mejoras que se han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Calle central, Sur, número 383

Ricardo L. Jiménez
MÉDICO-CIRUJANO

José J. Jiménez
CIRUJANO-DENTISTA

OFICINA

Antiguo despacho del finado Dr. Gerardo Jiménez.
7ª Avenida, frente a la Catedral.

RAFAEL MEZA N

—CIRUJANO DENTISTA—

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina NE, del Mercado frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más MÓDICOS.

TALLER DE ENCUADERNACION

En el afamado taller de encuadernación de don Rubén J. Vargas, que está situado frente a la casa de habitación de la viuda de Lines, es donde se hacen los trabajos con más prontitud, esmero y a precios convencionales.

Se hacen bloks de varios tamaños, para casas de comercio é infinidad de trabajos del ramo. Con una visita a este taller queda Ud convencido.

SASTRERIA

—DE—

TRANSITO VARGAS

Esquina opuesta a la Botica Francesa frente al Parque Central. Esta Sastrería, cuenta además de un surtido bonito de casimires de moda, con un número de buenos operarios, con los cuales ofrece a su clientela exacto cumplimiento en los encargos.

LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,
Lic. Carlos M. Jiménez,
Presb. Dr. Claudio Volio,
Presb. Dr. Otón Castro,
D. Manuel Ant. Gallegos,
D. Luis Barrantes Molina.

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

TERREMOTOS

Antier, jueves, pasó la Luna por el meridiano á las 2h.12m. de la mañana, y próximamente á esa hora hubo en esta capital un temblor fuerte que nos han dicho que parecía partir de la dirección del volcán Turrialba hacia el Oeste, seguido de otros temblorcitos.

Extraño nos parece que se nos presenten esos señores alarmadores antes del 12 al 17 del corriente (especialmente el 15), días que pudiéramos llamar críticos en Cesta Rica, en el presente año, para esos movimientos, con los cuales podemos divertirnos después de las fiestas.

En los años 1751 á 1872 hubo 847 temblores más en las sizigias (novilunio y plenilunio) que en las cuadraturas (cuarto creciente y menguante) y 446 más en el perigeo lunar (cuando está la Luna más cerca de la Tierra) que en su apogeo. Esta observación se ha hecho comparando los estudios de Perrey en relación con la intensidad de las grandes mareas oceánicas.

Este punto, como el de las grandes conjunciones de planetas y solsticios que se cree pudieran tener alguna relación con los temblores, se ha estudiado, entre otros, por Fron, Bulard, Merian, Reclus, etc.

Un autor muy renombrado dice, entre otras cosas:

“Mr. Fron recordaba en una nota dirigida á la Academia de Ciencias en 1872 que Arago había sospechado el enlace que los fenómenos sísmicos presentan con las tempestades; Poulett Stope, en su obra *Los Volcanes*, y Bridel, Piddington y Keller en sus estudios sobre los ciclones, mencionaron algunos casos favorables. “Yo mismo, añadía, q' hace once años vengo discutiendo y comparando las situaciones atmosféricas de cada día en la superficie de Europa, he llegado á averiguar que ciertas condiciones de la atmósfera son favorables para los terremotos en regiones especiales de este continente, pero hasta ahora no me había atrevido á formular ninguna previsión directa acerca de este asunto.” El 24 de enero de 1872

creyó que se habían reunido estas condiciones necesarias (una depresión barométrica considerable pasaba por Inglaterra y por el mar del Norte) y telegrafió al Sur de Europa, á Roma, á Viena y á Constantinopla, anunciando que eran de temer *chubascos, tormentas y terremotos*. Al día siguiente, jueves, hubo un fuerte temblor de tierra en Taultcha, Turquía, y en los principados danubianos.

Bulard, director del Observatorio de Argel, había hecho también mención de coincidencias análogas entre las perturbaciones atmosféricas y los terremotos. Las observaciones microsísmicas efectuadas en 1873, en Florencia, por Bertelli, han demostrado que las oscilaciones aumentan en intensidad con el descenso de la columna barométrica “como si las masas gaseosas aprisionadas en las capas superficiales se escaparan más fácilmente cuando el peso de la atmósfera disminuye.” ¿Tendrá algún fundamento la opinión de que se observan con frecuencia oscilaciones del suelo después de caer grandes lluvias que á su vez suceden á una sequía prolongada? Algunos casos recientes la dan cierta verosimilitud, por ejemplo, las sacudidas que en julio de 1871 se notaron en una gran extensión de la cuenca del Ródano y en Suiza.

Parece también cierto que las estaciones influyen en los fenómenos sísmicos, pues son más frecuentes en el invierno (astronómicamente se llama invierno la estación de Diciembre á Marzo) que en verano.”

Podríamos extendernos demasiado sobre el punto que tratamos, pero preferimos dejar para otro número de este periódico el reproducir una importante é inédita teoría sobre los terremotos que dejó escrita el malogrado é inteligente astrónomo costarricense don Guillermo Molina, que nos ha facilitado su amigo, y el nuestro, don Pedro N. Gutiérrez,—quien nos dice que predecir un temblor no es lo mismo que anunciar un baño para los puntareños.

“De cuantas relaciones, dice un autor, se han querido establecer entre los terremotos y los fenómenos cósmicos ó meteorológicos, no hay una siquiera que presente tal carácter de constancia que se la pueda calificar legítimamente de ley.—Verdad es que las estadísticas son todavía muy incompletas, las observaciones á menudo insuficientes y que los instrumentos sismográficos no se emplean sistemáticamente sino desde hace muy pocos años y las obser-

vaciones reunidas se refieren á hechos que no tienen entre sí más que una semejanza exterior ó mecánica y cuyas causas son múltiples, no siendo posible formular deducciones exactas.

(Continuará)

LA MUSICA

SU INFLUENCIA MORAL EN LA SOCIEDAD

Muchos, y entre ellos algunos que se reputan como aficionados, no ven en la música más que una simple diversión, un solazamiento agradable, una recreación del espíritu después de las faenas diarias, y algunos desgraciadamente han llegado hasta tomarla como sinónimo de *parranda*.

Error lamentable, que sólo se explica por la ignorancia ó el espíritu exclusivo de molicie que nos es genial, puesto que así considerada no se le atribuye el interés que debiera, ni se le concede más que un puesto secundario en la educación, cultura y progreso moral de los pueblos.

Pero además de aquel fin, bueno de suyo, otro más elevado y que constituye el verdadero valor de la música, es el que se propuso sin duda el Divino Artista, Creador de todo orden y armonía, al dejarnos en este suelo un arte, que por su carácter esencialmente espiritual, por la acción directa que imprime en el sistema nervioso, y por venir íntimamente unido á nuestra naturaleza desde la cuna, está llamado á influir mucho en la dirección de los sentimientos humanos.

Ya en los animales irracionales es bastante grande el poder que ejerce la música sobre su sistema nervioso. Además de los pajarillos, que son todos sensibles á ella, por cuanto son músicos, exquisitos ellos mismos; y de las aves, que parecen los animales mejor dispuestos para su influencia, especialmente el papagayo, que no sólo se complace en oírla sino que tiene la percepción melódica hasta el punto de retener y repetir un aire que se toca á menudo delante de él, tenemos, entre las grandes fieras, al león, que según las recientes experiencias de un investigador inglés, M. Bolton; es eminentemente melómano, la música le encanta; el lobo, del cual se refiere que algunos viajeros se han librado de sus garras, extasiándolo con ejecutarle en su flautín un trozo delicado. De los domadores de ofidios se sabe que recurren á la música, especialmente á la aguda, para atraer las serpientes y domesticarlas. Un perro que aulla al escuchar el sonido de una corneta es caso bastante común y advertido; y así como éstos hay innumerables hechos que se suceden inadvertidamente en la intimidad de los hogares, en el silencio de los bosques ó en el movimiento continuo de la vida. Aunque para algunos de dichos animales, la música parezca constituir un sufrimiento que los lleva hasta la crisis nerviosa, hasta los

aullidos, como sucede con por parte de los caninos, es cierto—como hemos visto en los casos del lobo y de las serpientes—que en otros llega á hincarse hasta sus instintos propios.

Pero nos hemos extendido demasiado en lo anterior, no otro nuestro objeto, al menos sino sacar la consecuencia si en los animales irracionales interviene tanto la música en el dominio de sus instintos, muy mejor será, y es en efecto, la influencia sobre los sentimientos de los seres racionales, y por ende sobre el conjunto humano que denominamos sociedad.

En efecto, la música—como dice una noble escritora española—“cultiva el sentimiento, depura las pasiones, convirtiendo las bayas ruines en nobles y elevadas, aviva la irritabilidad de carácter y mitiga los dolores del alma.” Impresionado hondamente el sistema nervioso, despierta y da las fuerzas físicas é intelectuales del hombre y lo instiga al trabajo, dándole energía para llevar á término grandes planes concebidos; proporcionando un goce puramente espiritual satisface de una manera dulce y agradable la necesidad que experimenta el hombre de recibir fuertes emociones, substituyendo bajas y brutales polignas y racionales. Lo aparta así de la materia y lo predisponen cesivamente al amor de lo Bío, de lo ideal y de lo sacramental.

Por supuesto que no me refiero aquí á la música callejera de zona, ni á esa otra de zonas chas, producida por compuestos faltos de genio y capacidad que esa resbala sobre el alma dejando ninguna huella, como peligrosos recuerdos y fatigantes citaciones. No, hablo de la verdadera música, de la clásica, que puede arrebatarse el espíritu y llevar el alma dejando en ella honda impresión, tal como la han conocido los Príncipes del Arte. Un sentido los grandes artistas que se dedican al estudio de la música, para comprenderla, para fundirla, para ampliarla, para ilustrar su educación, para afinar su gusto. No podrán negar que ha sido sólo el goce más puro y elevado, sino también más ó menos poderoso para sus pasiones, para su carácter y consolar.

En ningún arte—Clement—es más grande la influencia de los sentimientos sobre las obras de creación. Es muy raro que se vierta entre los grandes autores el disentiimiento; frecuentemente se nota que las obras de los otros autores propio carácter íntimo. Porque la música no es de imitación. Ella produce impresión, de la impresión de la suavidad; es una más directa del alma que se podría concebir un seco, egoísta; ni Haydn atrabiliario y benevolencia. Schubert, tián Bach eran los mejores hombres; Palestrina, Alce-

NOTICIAS EXTRANJERAS

(EXTRACTO)

—El Virrey de la India, Lord Curson, hizo su entrada de ceremonia en Delhi para celebrar la ascensión del Rey Eduardo como Emperador de la India. El espectáculo tenía una magnificencia verdaderamente oriental. Montados en enormes elefantes, los más hermosos del Asia, espléndidamente enjaezados con mantillas bordadas de oro y literas adornadas de oro y plata desfilaron los virreyes, los duques y conaughts en representación de los Reyes de Inglaterra y los soberanos nativos de la India. Los enormes animales casi no se veían bajo los adornos que llevaban. Inmensos anillos de oro pendían de sus colmillos: en sus piernas llevaban brazaletes de oro y plata y al cuello llevaban campanillas de los mismos metales. Lacayos de librea de oro y púrpura y armados con lanzas de plata caminaban á la par. Cerraba la marcha Lord Kitchener, Comandante en Jefe de las fuerzas de la India, rodeado de su Estado Mayor y seguido de los Jefes militares nativos.

—El Gobierno español se prepara para las eventualidades en Marruecos. Las tropas de Málaga, Cádiz y Algeciras han recibido orden de mantenerse listas para reforzar en caso necesario las guarniciones de Ceuta y Melilla. No se ha despachado ningún crucero español á Tanger. Sábese que los rebeldes persiguieron á la tropa imperial hasta las puertas de Lez; los extranjeros allí residentes se preparan para evacuar la ciudad. El Sultán se está fortificando en ella.

—En Antiján (Turquestan Rusa) se sintió un nuevo y fuerte temblor en la noche del 28 de diciembre.

—La solución de las dificultades venezolanas solo depende ahora de la respuesta del presidente Castro. Bowen ha sido informado por el Gabinete de Washington, del resultado de sus gestiones ante las cortes europeas, y ha recibido orden de arreglar los pormenores del protocolo, en lo cual ahora exclusivamente como representante de Venezuela.

—El navío insignia británico *Grafton* ha sido puesto en cuarentena en Guatemala por venir de Mazatlán donde se dice existe la peste bubónica.

GACETILLAS

De Limón hemos recibido calurosa felicitación, por nuestro artículo "Elecciones Municipales" publicado en nuestro número del 26 de diciembre. Al mismo tiempo

po. se nos han suministrado preciosos datos sobre la conducta incorrecta de las autoridades en aquel lugar. Realmente insistimos en que el Gobierno debe hacer pública su desaprobación á semejante conducta.

Falta de cortesía.—El señor Jefe Político de Barba por cuanto la lista de sus simpatías no triunfó en las últimas elecciones municipales, dejó de asistir á la sesión inaugural de la nueva Municipalidad que la forman don Moisés Rodríguez, don Francisco Zumbado y don Dolores Madrigal, propietarios; y suplentes don Atanasio Villegas, don José María Rodríguez y don Tomás León, todos nacionalistas.

Sabemos que el turno verificado últimamente en el Naranjo estuvo espléndido y productivo y que entre los visitantes de otros cantones se distinguieron especialmente los entusiastas vecinos de Grecia. Felicitemos efusivamente á los naranjeños y á su digno Cura Presbítero don Federico Carvajal por el buen éxito obtenido.

A propósito de lo que decimos en nuestro artículo sobre terremotos, notamos que el Instituto Físico Geográfico no publica las observaciones de presión Atmosférica y humedad absoluta; también observamos que aquel establecimiento indica un temblor fuerte el jueves, á las 12h 45m de la mañana, cuando el grande sucedió mucho tiempo después.

La conferencia de San Vicente de Paúl establecida en San Pedro del Mojón con la cooperación valiosa y entusiasta de la estimable señora doña Flora Gócher v. de Fernández, regaló á las niñas pobres de aquel vecindario vestidos nuevos en la noche buena. La conferencia nos encarga de hacer pública su gratitud á todas las personas que la ayudaron en la empresa y muy especialmente á la señora viuda de Fernández á cuyo entusiasmo y esfuerzos puede decirse que se debe todo lo hecho.

Hemos tenido el gusto de saludar á don Trinidad Vargas R., importante vecino de Puntarenas, que se halla de paso entre nosotros. Nos dice el señor Vargas que los trabajos de la iglesia de aquel pueblo marchan con gran actividad. Las paredes, que serán de mampostería, tienen ya más de cuatro metros de altura. La piedra se trae de la Barranca: el ferrocarril la conduce gratuitamente y los carretones de Puntarenas apenas llega á la estación la trasportan, también de balde, á su destino, así es que la conducción no cuesta un centavo. La rapidez con que marchan los trabajos se debe en gran parte al celo y actividad del señor Cura, Presbítero don Esteban Vasquez.

Don Trinidad hará pronto á Chile un viaje de salud y de negocios.

En nuestro próximo número publicaremos una importante correspondencia relativa al turno de El Naranjo.

bres del pueblo y en la moralización de la sociedad en general? Si en nuestro país lograra inculcarse gusto elevado y sentimiento verdadero por la música, por lo menos á aquellos que tienen natural afición por ella, quizá podría depurarse muchas innobles pasiones, ó disminuirse muchos vicios ó su primirse tanta vagancia! Sin querer decir tampoco que todo el mundo va á ser modelo de probidad y de virtud, nos atrevemos á afirmar que el día que así sucediera, no se leerían al menos tantos escándalos como se leen á diario en los periódicos, ni habría tanto apasionado por el inmoral juego de gallos, ni se vería tanta laxitud y superficialidad en nuestra juventud y sinó, veamos los que nos muestra la experiencia con respecto á las naciones viejas, á las naciones modelo, á las naciones europeas: convirtamos á ellas los ojos y fijémonos como las más morales en sus costumbres, más cultas en sus espectáculos, más afables en su trato y más sensatas y económicas son aquellas donde se les rinde verdadero culto á las artes, y de preferencia á la música, tanto de parte del Gobierno como del pueblo, vg. Alemania, Inglaterra; en cambio, España donde la enseñanza de la música no es oficial ni obligatoria, tiene aficiones tan inmorales como las taurómacas.

Por eso es que la conducta indiferente y hasta casi despreciativa que hasta aquí han observado nuestros Gobiernos para con la música no se explica, si se atiende el fin altamente moralizador de ésta, como lo hemos venido considerando y en que la han estimado la mayoría de los Gobiernos europeos, no se puede suponer ni un instante que sea falta de patriotismo ó de preocupación por moralizar al pueblo, porque aunque algunos de nuestros gobernantes hayan sido poco escrupulosos en su acatamiento al derecho, si han sido todos hombres de notable moralidad y sano criterio; ni se puede creer que habiendo aspirado, como es deber de todo buen gobernante por el progreso más que material, moral de los pueblos, no se hayan fijado en un arte que les proporciona un auxilio poderosísimo en su noble y espinosa tarea de encaminar á aquellos por los rectos senderos de la moral.

Acostumbrémonos, pues, todos á formarnos un criterio más elevado de este divino arte; esfuérezse el Gobierno en abrir horizontes más amplios á los que á él se dediquen; no escatimen los padres de familia ningún esfuerzo por cultivar los dotes musicales de sus hijos, pues aún cuando no les diera un resultado positivo, aún cuando la música no viniera á constituir más tarde la profesión de ellos, siempre cumplirán su deber de inculcar en el corazón del joven, el amor y el sentimiento de lo bello y de lo divino; y así contribuiremos todos á evitar el desastre final de relajamiento y de decadencia moral á que nos conducen sin sentirlo nuestro positivismo y nuestra irreflexión.

Louis Jaconef.

Diciembre 1902.

osa, Zinga. Spontini povads y re signy, Grétieu eran dulcificales. Teente ejemplo desprendiardi, dejando á los músicos. La alianza con el genio y es de una belleza á la humana que hablamos. por eso que es de los grandes que sienten y lo comprenden él un medio moral. Claro se comprenda más honda imprel ánimo, y ensea el sistema escuche, mejor rá la influencia en su carácter, stumbres, y que nativo sino de as ha querido comamento del arte con su ge peerto que e puede comp rado tan su relativamente sentirla y sacar de no edificante. Y ndose en escuchar dos, tres ó más música que los intenan como buena, ezca fastidiosa es de otro modo europeos logrado ante á un grado ucación artística artes se ha en uos de las más sociales, no sólo el mejor artista n juzgarla nte entre nos o mismo; no de. sensualidad al aludable, rechamente lo que no go nuestro oído, era de entender de profundizarlo, a nuestra lengua ridículo, reputan. que es quizá una maestra. En fin, en las cosas más ble, y no lo útil, sé cuál escritor, tezco á lo bello, lo exquisito, una Valverde á una oven. Verdad es los esfuerzos del e adquirir gusto usica, sino que es la cooperación y inteligentes que afinárselo, y que adie se ha tomado ativo y constante no ni los artistas—usto popular, pero ora de inculpar á so es que ese gusto bir y que la música aprendida y sentida fanos. e así fuera por qué ejercer la misma in carácter y costum-

VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

AVISO

A los productores de arroz que como á 400 metros al Sur de la Estación del Ferrocarril del Pacífico tengo establecida una máquina moderna para descascarar y pulir arroz, operaciones por las que solamente cobraré á razón de 60 céntimos de colón en cantidades menores de cinco quintales, y á cincuenta céntimos cuando pase de esa cantidad. Los vecinos de Santo Domingo y demás poblaciones conectadas por el Ferrocarril, pueden remitirme su arroz bajo guía á mi consignación, y por una módica comisión me haré cargo de venderlo por cuenta de su dueño, ó de entregarlo beneficiado á la persona que se me designe.

Ofrezco tratar á los que me favorezcan con la mayor honradez y legalidad.

También puede mandárseme madera que rajaré, en un magnífico aserradero, á razón de 12 ½ cts. el hilo de tablonés de las dimensiones ordinarias.

San José, diciembre de 1902

CARLOS VOLIO TINOCO

¡ATENCIÓN!

¡AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.
U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son garantizados.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de EMILIO ARTAVIA

Su buena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 8 operarios á la orden, y una señora en el despacho para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia

Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica

SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

UNA FAMILIA extranjera desea tomar en arrendamiento una casa grande con puerta cochera, dirijirse **apartado 104.**

Se desea comprar una máquina de vapor de 10 caballos ó más y vender una de 5 caballos.

APARTADO 104.

AVISO LA SASTRERIA DE Enrique Urreiztieta se ha trasladado á la calle 20 Sur, nº 227 ó sea 25 varas al Sur de la Botica Francesa.

Donde se ofrece á su clientela y demás amigos y al público en general, para todo lo concerniente al ramo de sastrería.

Se devuelve el dinero sino da

¿Qué más garantía quiere U?

“El gran específico del siglo ó loción Japonesa” para pa y la tiña.—“Las obleas anticatarrales” que lo curan. No El Elixir Tropical” que da vigor y fuerza á los ino los samo de Oro” que cura las leucorreas ó flores blancas. Perla”, que hermosea, suavisa y perfuma el cutis. el ed dades encontrará U. en la “BOTICA UNIVERSAL”, es p por el Norte.—San José, C. R.

NICOLAS F. M

CIRUJANO-DENTIST

De la facultad Médica de la República, con treinta años de experiencia ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes con extracciones sin dolor por medio del procedimiento de la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco

¡A LOURDES!

(Continuación)

to que pasaba por su lado el Santísimo Sacramento, se siente como electrizada, siente los más atroces dolores, parece que su cuerpo se deshace; y luego, repentinamente todo dolor desaparece; se levanta, anda, sigue á la procesión....

A su regreso. pide de comer: cinco años hacía que no podía tomar más que leche....y ahora come pan, carne, arroz, macarrones, comida ordinaria del Hospital.... esta noche podréis verla, pues prometió asistir á la procesión de las hachas....

¡Qué feliz se siente! ¡qué alegría de nuestra en todo su sér!....

¡Cuán bueno es Dios!....

Mi buen amigo Mr. Renault no me dejó descansar apenas toda la noche: sus tiernas y alegres exclamaciones me tuvieron en ecn tinua vela, pero también yo me hallaba contento al ver á ese hombre excelente, conquistado y salvado por Nuestra Señora de Lourdes.... ¡y son tantos!.... Ciertamente que las curaciones son muchas, pero ¿quién será capaz de enumerar las conversiones?.... ¿quién, el número de almas secretamente enternecidas y que han exclamado con el Profeta:

“Conozco”.... veo.... creo.... estoy convencido?....

CAPÍTULO VII

Iba á partir la peregrinación nacional, cuando dirigiéndome á la estación para ayudar al embarque—porque ¡ay! no todos habían sanado,—me encontré

con María Lema no

bridad de Zola. . . . Esta es de Caéado conoce á la honra de primeramente en Beth luego en la de Bracon de Froide, y que spue de su labor con i m cubierta de trapos, em el mal hizo tales pr lo obligada á guardar ya desde hace muchos i contaros su historia po

Contaría unos caer su madre la envió el g tos días en casa de s ah sonó una detonaciónert ver lo que ocurría: hui ella en cama, quiso lom guirla; pero, paralizaoro cayó desvanecida. q

Cuando volvió en s de violenta fiebre, de d